

nouveau rôle de garde-malades. On les a vus visitant les hôpitaux, prodiguant aux malades les soins et les consolations. Le Cosaque, bon enfant sous sa rude écorce, a loué sans restriction, ces majestés prodiguant ainsi leurs augustes personnes, et quand il a vu des pères à aimer au lieu de tyrans qu'il croyait, de tradition, avoir à redouter éternellement, un cri de reconnaissance a forcé ses lèvres, il s'est dit satisfait. Assurément, le nihilisme est en baisse, pour un temps du moins, dans la sainte Russie. Puisse Dieu préserver à jamais les nobles alliés de la France des lugubres complots que trame dans l'ombre cette association de mort ! Oh ! les horreurs de cette sourde guerre civile, bien pires que l'affreuse épidémie ! C'est que la Russie a sur la conscience les exactions contre la Pologne catholique... Mais l'heure de la réparation ne va-t-elle pas tantôt sonner ?

* * *

Nous suivions le choléra, horrible, inassouvi, s'avançant contre nous, à travers l'Europe. L'Allemagne va plier à son tour sous le joug de la colère divine. Hambourg et le territoire adjacent ont fourni au fléau un champ fertile pour ses exploits. " Rien d'étonnant à cela, disait à quelqu'un de nos connaissances un Teuton frais déballé, venu, il y a quelques mois, de cette malheureuse ville, si vous saviez quel trou infect c'est que Hambourg. Oh ! je n'ai pas peur : proportion gardée des ravages qu'il opère par là, le choléra, s'il vient ici, ne pourra être que très débonnaire, et il en aura vite fini. "

Montréal, pourtant, naguère encore, n'était pas dans un état sanitaire qui tint de l'idéal. Il faut reconnaître, toutefois, que l'appréhension de l'épidémie asiatique a fait s'accomplir des miracles d'amélioration, et maintenant, bien, maintenant, nous pouvons accepter, modestement, pour la métropole canadienne, les compliments rassurants de l'optimiste Hambourgeois.

A-t-on lieu de s'alarmer, du reste, et de frémir d'avance, plus que de raison. Je ne crois pas. Il est bien vrai que la maladie terrible a gagné énormément de terrain sur nous : de Hambourg elle a sauté au Havre, en France, puis dans certaines villes du littoral anglais, non sans jeter un souffle empoisonné sur Anvers, Berlin, Paris et Londres, et voilà qu'on en détient une cinquantaine de cas en quarantaine, à New-York ; elle a passé l'océan, mais, dans sa course effrénée, l'haleine semble près de lui manquer enfin, et on peut croire que sa fureur se calme. Faisons